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■县区委书记述“责”“廉”

一一把把手手述述““责责””““廉廉””
纪纪委委委委员员现现场场评评议议
济南首次！县区委书记向市纪委全会述责述廉

本报3月13日讯（记者 刘雅菲）
“去年市中区拆违整治投诉量为19298件，
占全市18.2%，是2016年的三倍之多，您怎
么看，接下来有什么措施？”12日下午，
2017年度县区委书记向济南市纪委全会
述责述廉会议召开，在市中区区委书记宋
永祥述责述廉后，济南市纪委委员、城管
局局长吕灿华对其热辣开问。会上，历城
区、市中区、章丘区、商河县党委书记逐一
述责述廉，并接受了市纪委委员对述责述
廉情况的询问和民主评议，评议结果将成
选拔任用重要依据。

去年12月，省委出台《关于开展各级
党委书记向上一级纪委全会述责述廉工
作的意见》，其中要求县、区党委书记要向
市纪委全会述责述廉，此次召开县区党委
书记述责述廉会议，也是济南首次。“这既
是贯彻落实中央和省委、市委要求的具体
行动，也是对主体责任落实情况的全面检
验，更是对责任落实的推动促进”，济南市
委常委、市纪委书记，市监察委主任程德
智说。

4名县区党委书记结合本地区党风廉
政建设实际和个人情况，对履行管党治党
主体责任情况、遵守党的纪律和廉洁自律
情况及存在的问题和今后努力方向，进行
了详细汇报，并且现场回答市纪委委员的
询问。其他8名县区党委书记进行了书面
述责述廉。随后，市纪委委员结合述责述
廉报告、询问以及日常掌握的情况，采取
无记名投票方式，对全部12名述责述廉对
象进行民主评议，提出具体评议意见。

“述责述廉的主要目的，是要通过自
我剖析、分析问题，针对问题提出整改措
施，从而达到单位和个人整体提高的效
果”，济南市纪委常务副书记、市监察委副
主任赵玉海表示。济南也要求各县区针对
市纪委委员提出的问题、民主评议分析的
问题以及日常工作中存在的问题深刻剖
析原因，制定问题清单和整改路线图、时
间表，兑现述责述廉中的承诺。

据了解，述责述廉工作每年度安排一
次，原则上一届任期内实现述责述廉对象
全覆盖。

纪纪委委委委员员辣辣问问，，问问出出县县区区委委书书记记心心里里话话
会前多种渠道了解情况准备“考题”

本报记者 刘雅菲

问些啥？
紧扣具体情况提问

“三句心里话”作答

“2015年以来，章丘区市管干部中因
严重违纪违法被组织立案审查的多达6
人，请问，您作为区委书记，在贯彻中央关
于全面从严治党新部署新要求、修复政治
生态方面有哪些考虑？采取了哪些措施？”

“区委书记主政一方，岗位特殊、责任重
大，既肩负着改革发展稳定的艰巨任务，
也时刻面对着各种挑战和诱惑，权力大、
责任大、风险大。请问，你在慎重对待权力
和个人廉洁自律方面是如何做的？”紧扣
章丘近年来频繁有干部被查的问题，济南
市纪委委员、市委第五巡察组组长刘吉利
和济南市纪委委员、市纪委派驻人大机关
纪检组组长陈敏分别向章丘区委书记刘
天东提问。

持续加强反腐败，整治微腐败，率先启
动审批改革，营造干事创业的氛围，刘天东
首先从这四个方面回答了第一个问题。

“我就不说套话了吧，说三句心里话”，
在回答第二个问题时，刘天东表示，近年来
章丘查处多名市管干部，“有干部被查后，
他的家人有到我办公室磕头的，还有的孩
子本来工作很好，但是因为这件事辞职，到
外地工作的”，这些干部被查处后所带来的
影响，他也是感同身受，并且时刻警醒。

刘天东表示，自己还感到“如临深渊，
如履薄冰”。“在基层干工作，没有不得罪
人的，我在章丘工作七年，关闭了58家采
石场，13座煤矿，去年拆违拆临940万平方
米”。刘天东表示，现在很多人带着望远
镜、显微镜来对他的工作进行监督，因此
他也会更加谨慎。“我想说的第三句话是

平常心态、平凡生活”。对此，刘吉利表示，
“我觉得他的认识比较到位，我比较满
意。”

济南市纪委委员、市公安局政委、党
委副书记王健对历城区委书记吴承丙的
回答，也十分满意。“我问的是对于领导好
本地区的扫黑除恶专项斗争有什么好的
思路和措施”。王健说，之所以会问这个问
题，首先因为扫黑除恶是党中央、国务院
部署的全局性工作，同时这一问题还和自
己的工作相关，“此外，历城很多地区处于
城乡接合部，工程多，因强揽工程造成的
涉黑现象也多些，我想通过这一问题，引
起历城区重视”。对这一问题，吴承丙表
示，做好“扫”和“建”的工作，铲除产生黑
恶势力的土壤和环境。“扫”上发动群众力
量举报、发挥政法系统作用、加强党的领
导等；“建”上，将扫黑除恶工作和党建结
合、和法制教育结合、和建立村居规章制
度结合、和信访工作结合。

考察啥？
看熟悉工作程度
以及整改情况

为让述责述廉更全面，也让提问的问
题更有针对性，会议召开前，济南市纪委
围绕“责”和“廉”两大主题，通过多种渠道
广泛收集了述责述廉对象本人及所在单
位在全面从严治党，特别是党风廉政建设
方面的问题情况，征求了巡察、审计、信
访、12345市民服务热线等部门的意见。

提问过程中，对于县区问题的了解情
况，以及整改情况也是考察的重点。刘吉
利说，就是通过县区委书记现场表现，来
看他们对这项工作最真实的了解程度及
打算。

济南市纪委委员、市统计局党组副书
记、市社会经济调查局局长唐军针对商河

县委书记陈勇的提问十分有针对性：“去
年省审计厅在对商河脱贫攻坚工作审计
调查中发现，扶贫资金管理使用混乱，扶
贫、脱贫、贫困人口不真实，扶贫项目对扶
贫、脱贫带动作用不明显等问题。商河县
是济南市脱贫攻坚的重要战场，您作为县
委主要负责人，对扶贫领域的这些问题了
解吗？对于暴露出的问题，县里采取了哪
些措施，有没有成效？”

陈勇表示，商河第一时间召开常委
会并专题调度分析原因严格责任追究，
查处14起涉及13人，1起正在处理。“扶
贫领域出现问题，对党的形象有很大影
响”，陈勇表示，商河县加强了思想教
育，从思想上提高认识，分析原因，明晰
责任，细化任务，监督执纪保持高压态
势，建立长效机制。

在市中区委书记宋永祥发言之后，济
南市纪委委员、市城管局局长吕灿华对其
发问：“市中区城管综合考核，连续四个季
度获得第一，但是在拆违拆临方面，2017
年12345的投诉量达到19298件，占全市的
18.2%，是2016年的三倍之多，有的反映未
及时清运，有的反映村居私搭乱建，在整
治违建方面，从提高执行力、全面从严治
党这个角度，又有哪些新举措呢？”

宋永祥表示，去年市中区的拆违量是
历史上没有过的，比之前几十年拆除量加
起来还大，群众的投诉大量反映乱搭乱
建，拆除后渣土清理和绿化不及时。“大投
诉大整改”，我们要求对待投诉要“态度
好、过程好、结果好”，自拆自运、即绿即
亮，去年市中区建设口袋公园84处，居民
空闲可以健身。但不可否认，预设预判仍
不及时，拆违拆临必须毫不犹豫落实，严
格责任追究。今后一定从“控新拆旧”上做
好工作，建立区、街办、村居、网络四级责
任机制，我们招聘了1160多名网格员，及
时发现违建，消灭在萌芽状态。

“我就不说套话了，说三句心里话
吧”，会上，当章丘区委书记刘天东面
对如何慎重对待权力，加强个人廉洁
自律这一问题时这样开始了回答。在
述责述廉的过程中，多位纪委委员对
述责述廉对象有针对性地进行询问，
不少问题充满了“辣味”，对于述责述
廉对象来说是个不小的考验。在回答
市纪委委员的现场询问时，4名县区委
书记不避短、不遮丑、不推责，对一些
问题主动认领责任，并明确下一步工
作的重点。

问章丘一把手：2015年以来，
章丘区市管干部因严重违纪违法
被组织立案审查的多达6人，在修
复政治生态方面，您采取了哪些措
施？

问历城一把手：对于领导好本
地区的扫黑除恶专项斗争有什么
好的思路和措施？

问商河一把手：商河县是济南
市脱贫攻坚的重要战场，县里采取
了哪些措施，有没有成效？

问市中一把手：在拆违拆临方
面，2017年市中区12345的投诉量达
到19298件，占全市的18 . 2%，是2016
年的三倍之多，在整治违建方面，
有哪些新举措？

济南市纪委委员，济南工程职业技术学院党委委员、纪委书记赵洪芹举手向商河县委书记陈勇提问。 济南市纪委 供图
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